
在杜绝浪费中“升级”餐品
让点餐适量成为时尚

品尝美食是旅行度假的不可或缺的部分，而

酒店餐饮不失为游客的一个重要选择。在三亚

海棠湾喜来登度假酒店，近期持续 90%以上的

入住率，让酒店餐饮团队忙得“马不停蹄”。

“现在客人对用餐的体验更加重视了。”

三亚海棠湾喜来登度假酒店&JW 万豪度假

酒店餐饮总监朱红光表示，近年来无论是

用餐环境还是餐饮本身，人们对用餐的体

验及时尚感有了更高的追求。这也让他

觉得酒店餐饮的发展趋势应该是灵活

多变的，要不断做好餐饮的“升级”，通

过不断升级餐品，迎合客人对食材、口

味、呈现的新要求。而餐品“升级”便

代表了食品的多样性，也意味着会面

临更多的“浪费”问题，如在研发过程

中，及适应客人的选择中，都会产生

一定的浪费。

朱红光坦言，由于高星级酒店对

餐品保鲜保质有着严格的标准，“浪

费”成为酒店餐饮普遍存在的现象，其

中自助餐是食物浪费的重灾区。如何

最大限度减少“浪费”？三亚海棠湾喜

来登度假酒店推出了特别策划的点餐式

自助。朱红光介绍说，酒店在自助餐中增

加了现点先做的档口，除了传统的粥面档

口，热菜、烧烤、寿司、沙拉类等档口都采取

了现点现做的方式。大部分甜品，也采用了

小份位上的形式供应。“虽然取餐高峰期可能

会增加客人的等待时间，但试行一段时间看来，

大部分客人都接受甚至更认可了这种‘新鲜出炉

’的方式。”

“要做到零浪费，可以说是不可能的，但是我们

尽量将一些剩余的食材，在保质期内转移到酒店内部

消化，用于员工餐食。”朱红光说，为了提高客人对拒绝食

物浪费的意识，该酒店在餐厅门口播放节约粮食宣传片，在

餐厅的自助餐台的档口，放一些“光盘行动”提醒，包括有些客

人在取餐的时候，给予善意的提醒，如客人在取甜点时，会提醒少

拿等，让适量点餐成为时尚。“在今年疫情的情况下，可能遇到全球性

的粮食危机，要避免浪费、开源节流，也是我们作为酒店人对社会的责任。”

餐饮是检验一家星级酒店水平是否在线的重
要指标，而不断提升客人的用餐体验，让客人对

“光盘”甘之如饴，更是杜绝浪费的一大助力。
疫情期间，客人对食品健康卫生要求比较

高，三亚海棠湾喜来登度假酒店推出 DIY 方式，给
予客人不一样的用餐体验，成为酒店一大特色餐
饮：一个户外的、开放式的餐厅，场地里准备小型
的桌上烧烤，给客人一个单独的空间烧烤，为他们
提供炉子、碳和生鲜食材等，客人在制作过程中享
受和家人在一起的欢乐，感受亲情。此外，在酒店
中餐厅，在粤菜和海南菜的基础上，每两个月会推
出不同地方的菜系，如九、十月份会推出潮州菜，
十一、十二月会做淮扬菜，让来自天南地北的游客
在三亚品尝到不同地方的美食。

三亚海棠湾阳光壹酒店一楼的“壹厨”，是全
日制餐厅，用餐环境布满绿植，无论是取餐还是用
餐，以及用来做隔断的置物架，都是一片绿色盎

然，怡然自得，惹得一批又一批客人在取餐前先手
机打卡。

从自助式早餐，到单点式的午餐和晚餐，所
用的果蔬大部分出自不远处的酒店自有农场，真
正实现从农场到餐桌的特色体验。

对酒店来说，餐饮是重要的收入，只有不断
升级餐品体验，才能留住客人。阳光壹酒店餐
饮总监李华介绍，该 酒 店 的 中 餐 以 粤 菜 为 主 ，
西餐厅偏东南亚、中东口味。酒店的厨师聚集
了 海 南 本 土、马 来 西 亚、云 南 及 有 国 外 餐 饮 经
验 的 大 师 ，从 事 餐 饮 行 业 最 少 在 10 年 以 上 。

“优良的出品保证了舌尖的美味。‘光盘’是对
食物最大的敬意，对厨师团队最高的奖赏。”李
华 说 ，该 酒 店 的 菜 单 从 早 餐 到 晚 餐 ，都 是 围 绕

“ 健 康 ”的 理 念 来 设 计 ，注 重“ 量 ”和“ 质 ”的 结
合。“对于客人来说，健康、卫生、好吃的食物，
才会乐于去‘光盘’。”

精美小份菜 减量不减质
合理搭配菜品 拒绝“剩”宴

“每种餐品都是一小份一小份的，我们可以选择多样，浅尝辄
止，不会造成浪费……”8月26日中午，在海棠湾红树林度假酒店中餐厅

用餐的游客袁女士发现，该餐厅的餐食分量“精小”，可以很好地满足
她想要尝遍天下美食的“雄心”。

袁女士的这一发现，是该酒店积极响应三亚例行节约
“光盘行动”号召而推出的小份菜，通过提供“半份、半价”“小

份、适价”服务方式，科学合理设计菜单，合理搭配菜品，调
整菜品数量、份量，不误导消费者超量点餐。

走在酒店内，“厉行节约、反对浪费”“光盘行动”
“文明用餐”等宣传标语随处可见，浓浓的节约氛围迎

面扑来。海棠湾红树林度假酒店餐饮部经理张珂介
绍，该酒店目前在中餐厅推出的任点任食小份菜，不
仅很受住店客人欢迎，就连湾区里其他酒店的客
人，也会慕名来尝新。

“我们会在自助餐取餐台放一个温馨提示
杜绝浪费，如拿取太多吃不完，会建议客人支付
一部分费用后打包带走。对于不愿意付费的客
人，我们也给予免费打包。”张珂说，目前绝大
部分客人节约粮食的意识较高，但也存在小部
分客人“浪费”食物的现象。“让客人‘付费’不
是目的，只是希望通过这样一种方式，让大家
加强节约意识，在以后去吃自助餐时候，有意
识地去减少浪费，从根本上杜绝浪费。”

在厉行节约上，该酒店也不惜为拒绝浪费
“破例”：原来不可以打包的下午茶，现在也会
让客人把吃不完的带走。考虑到打包其实还会
产生一次性餐具的浪费，服务人员会在点单前
尽量提醒客人“你们一行四个人，不如先点一套
两人份试试？”

据该酒店统计，8 月以来早餐用餐人数为
33000人次，较去年8月的26300人次差不多增长
了1/3。随着客流量的增加，酒店在杜绝浪费的基础
上，不断升级食物品质。张珂介绍，酒店餐厅每三个

月会更新一次大菜单，每隔一两个月换一次小菜单。
在这个过程中，会咨询客人对餐食的意见和建议来进行

菜单改进，并根据主要客源地的饮食习惯推出一些不同的
菜品。此外，酒店加强了对厨师团队的培训，不断探索保鲜

期内剩余食材的再利用，尽量做到物尽其用。
拒绝浪费的成效，在自助早餐的垃圾桶里显现出来。以8

月为例，在平均每天90%的入住率下，海棠湾红树林度假酒店原
来平均每日产生25桶的餐厨垃圾，现在减少到了20桶。阳光壹酒

店的餐厨垃圾也有接近两成的减少。

在三亚海棠湾阳光壹酒店餐厅
里，正和朋友一起用餐的薛女士对记者说，“和朋

友来度个周末，看到取餐台上摆着小黑板，上面有句话说，
‘节制才是最高的美德’，对我很有触动。我们虽然很想品
尝更多花样的美食，但还是会适可而止。”

李华发现，这几年来，客人的成长速度很快，人们的
节约意识也在逐渐的加强：以前吃自助餐，大家会觉得“扶
墙进扶墙出”才能吃“回本”，但现在大家对美食的品尝更
注重“小而精”与多样化，尤其年轻人的节约意识变化明
显。

有这样的变化，厉行节约的“光盘”行动“功不可
没”。 近期，三亚再次发出倡议，积极参与“光盘行动”，以
实际行动杜绝浪费。厉行节约的行动，也逐渐渗透到三亚酒
店行业的餐饮食品采购、制作、经营、管理的全过程，制止餐
饮浪费在三亚蔚然成风。

在酒店可视的范围内树立宣传牌，在餐桌上张贴“光
盘行动”的广告，提醒客人适量取餐……这样的举措，在三
亚海棠湾阳光壹酒店已成为常态，“我们不会去改变你的
生活方式，我们只是提醒你节约。”李华说，在自助餐厅，
我们会提醒客人少取多次，对客人实在吃不完又不能回收
的食物，我们也一反自助餐不能打包的常规，会给客人打

包带走。在点餐环节，服务员会根据份量建议客人适当搭
配荤素，确保客人吃多少点多少，减少了过去点得多吃得
少的浪费情况的发生。

除了以上酒店，记者注意到，相比以往用餐过后不堪
入目的剩饭剩菜，三亚大部分酒店餐厅都在积极践行“光
盘行动”。在每家酒店的大门口、停车场、餐厅、包间等各
个场所，都随处可见“光盘行动”“文明用餐”等标语，起到
了很好的宣传警示效果；不少酒店推出了半份菜、小份菜，
解除了顾客想多吃几样又怕点多了吃不完的顾虑。对于
剩下的食物，酒店都会提供免费的环保餐盒给予打包。

厉行节约，杜绝浪费。从后厨到餐厅，从员工到客
人，从落实举措到推行理念，每一个环节紧紧相扣，三亚星
级酒店正在拒绝‘剩’宴”，让“光盘行动”蔚然成风。
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B 丰富餐品选择 提升用餐体验
让美食在“光盘”中不被辜负
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围绕“节约”理念
让“光盘行动”蔚然成风D
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今年受新冠肺炎疫情影响，三亚一度高
质量发展的旅游业按下暂停键。跨省游开
启后，三亚多措并举推动三亚疫后旅游业
迅速振兴，全力打造发展旅游目的地，加快
推进三亚国际旅游消费中心建设。

就三亚如何更好打造世界旅游目的
地？8月 27日，参加 2020 旅游业高质量发
展论坛暨第19届中国旅行社沙龙会的中国
旅游研究院院长戴斌在接受记者专访时表
示，三亚要充分利用好旅游推广集成创新
机制，制定更多精细化、可操作、靶向更精
准的上层设计，打造主客共享的美好生活
新空间。

政策上仍需靶向更精准的
制度设计

“国际旅游目的地的发展，是综合元

素发展的结果，包括基础设施、公共服务、
商业环境、社区和员工的整体素质等。”戴
斌说，如何将海南当前面临的机遇变成长
久的优势，需要专家学者集思广益。此时
举办行业大会正当其时，为三亚疫后产业
振兴和推动海南旅游业发展起到很大的助
推作用。

“团队旅游是一个地区旅游产业发展的
风向标和晴雨表。”在戴斌看来，打造世界
旅游度假目的地，首先必须用好旅行社力
量。而发挥旅行社作用，航空市场是重中
之重。三亚要加密航班，用好自贸港政策，
扩大入境游总体规模和人数比重，提高旅
行社团队接待量。

其次，要吸引更多旅游龙头企业到三
亚发展。当前，中国旅游集团将购物总部
设在海南，凯撒集团将总部搬迁至三亚。
在戴斌看来，行业龙头的入驻将带动整个

产业链的发展，只有几家远远不够。海南
应该吸引更多更大的旅行社总部、研发中
心、推广中心进驻海南，推动海南旅游行业
产业链发展。

海南旅游从 2009年发展到现在，基础
设施发展取得巨大进步，尤其是高端酒店、
免税店建设等都取得一定成绩。 在戴斌
看来，要打造世界级的旅游目的地，政府还
应在完善基础设施、公共设施、商业环境等
方面，为旅行社在本地活动提供更加完善
的公共服务条件。

“政策制定上，需要更多精细化、可操
作、靶向更精准的制度设计。”戴斌以三亚
交通举例说，并不是每个到三亚的人，都有
专车接送，这就要考虑到项目与项目之间
的服务连接。三亚既要有旅游巴士、出租
车，也要有房车、自驾车、共享汽车、单车。
只有为游客在当地体验高品质的生活提供
更多的便利，才能让游客有更多的获得感，
也让当地旅行社有更多组合的可能性。当
地政府还应在旅行社疫后重振以及中长期
发展规划中，给予旅游社企业更多支持和
帮助。

树立海南旅游品牌形象
打造主客共享的美好生活

新空间

“海南和国际上其他岛屿不同，要尽快
梳理出海南旅游的核心内涵，形成本省独
有的品牌认知。”戴斌建议，要树立以品质
为导向，以生活为支撑，构建外来游客与本
地市民共享的高品质的社会生活环境。

戴斌认为，当前海南市县之间的项目与
项目的链接度还不够，所以短期内，政府要
打通项目联系的通道，形成消费的内循
环。从长期来看，要将外来旅游与本地休
闲结合起来，打造一个主客共享的美好生
活新空间，海南不仅是游客的阳光沙滩，也
是本地居民生活幸福的乐园。幸福的生活
才会吸引人的到来。如果旅游业的发展成
果不能反哺社区的发展，不能让社区居民
有获得感，旅游业就不会有可持续发展的
未来。

一直关注海南旅游发展的戴斌表示，
他很欣喜看到三亚成立旅游推广局这样的
特殊制度创新。他说，设置专业化的推广
机构不易，但是用好更不易。要充分利用
好这项制度集成创新，整合国内外旅游行
业力量，形成功能完善、特色鲜明的旅游产
业，对海南乃至全国的旅游发展都有很好
的借鉴作用。

时下，随着休闲旅游度假的蓬勃兴起，打
卡美食已成为游客对一座城市的标记。这其
中，由高星级酒店餐饮引爆的“舌尖经济”，也
成为激活城市消费的驱动引擎。纵览三亚星
级酒店餐饮业，正以多元举措，推
动餐饮消费文明蔚
然成风——

三亚星级酒店餐饮复苏强劲
拒绝“剩”宴减量不减质

本报记者 张慧膑 袁燕

三亚需更精准的靶向制度设计
打造主客共享的美好生活新空间

——专访中国旅游研究院院长戴斌
本报记者 吴合庆 袁燕

图一图一、、图二图二：：在三亚湾的子悦康年酒店在三亚湾的子悦康年酒店，，自助餐里增加自助餐里增加
了一些了一些““位上位上””小份菜小份菜，，餐桌上摆放着餐桌上摆放着““光盘行动光盘行动””宣传卡宣传卡。。

图三图三：：在三亚湾的福朋喜来登酒店在三亚湾的福朋喜来登酒店，，取餐台上摆放着取餐台上摆放着
““光盘行动光盘行动””宣传卡宣传卡。。

图四图四：：在海棠湾的阳光壹酒店在海棠湾的阳光壹酒店，，提倡珍惜粮食提倡珍惜粮食、、厉行节厉行节
约的宣传牌随处可见约的宣传牌随处可见。。

本报记者 袁燕 李学仕 摄

践行“光盘行动”拒绝浪费Sy
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